
崇礼，一个县城的申奥之旅（下） ! 符遥

! ! ! !近些年来，随着气候环境的变化，崇礼的
降雪量比起早年有所减少，造雪已成为各大
雪场运行的重要保障。宋志勇向记者表示，目
前云顶共有!"台造雪机，一般而言，一个雪季
只需造一次雪即可，一周左右能造出所需雪
量，之后还可通过天然降雪补充。崇礼空气比
较干燥，非常适合造雪。就算到比赛时一点儿
雪都不下，全部依靠人工造雪，赛前一个月进
行，就能完成全部雪量储备。

同时，他也指出，无论天然雪有多少，人
工造雪对于雪场而言都是必要的。“比如大回
转比赛，对雪道硬度要求很高，要求滑过#$$

个人之后赛道还不能滑烂、滑出沟。”他说，相
比天然雪，造雪机造出的雪雪质较硬，和天然
雪相结合能够更好地满足竞技比赛的需要。

另一方面，据崇礼县气象台台长郭宏介
绍，为了更好地进行申奥的准备工作，在刚刚
过去的%$#&年雪季，崇礼第一次在县城和规
划赛区内安装了四个九要素气象监测站，开
始对温度、湿度、风速、风向、降水量、雪深等
指标进行精确的监测。他们也开设了微博、微
信平台，为雪友们提供出行、滑雪指数的预测
指导。由于滑雪比赛对气象条件的要求较高，
之后他们还将根据不同比赛项目的要求建设
一系列类似的监测设备。
“根据历史资料，'崇礼规划(赛区的年平

均积雪深度能达到&%厘米，已经达到了冬奥
会举办标准要求的雪量。而根据现有的数据
来源，崇礼县城的风速是#)*+,-，属于二三级
的微风，所以体感温度和实际温度差距不大，
这也是崇礼的一个优势。”崇礼县气象台台长
郭宏告诉记者。

由于地形地势影响，场地所在山区的降
雪远多于县城。监测数据显示，从去年##月#"

日到今年%月%.日，崇礼县城的降水量为#*)/

毫米，而规划赛区降水量达到了0%)/毫米。
“按照现在的准备，就是假设到时不下雪

（进行的），人工造雪的水得准备充足。”崇礼
县水务局副局长赵发明向《中国新闻周刊》表
示，为了预防冬奥期间可能出现的雪量不足

的情况，张家口将从位于赤城县以北%$公里
处的云州水库调水，现阶段，相关管道的施工
工程已接近完成。目前，各大雪场大都自己打
井，采用%级泵站供水的方式造雪，而在调水
工程完工后，都将统一从水库调水造雪。

除此之外，水利部门还计划在崇礼境内
建设乌拉哈达水库，最近正在进行论证，并已
经初步立项。
据了解，目前崇礼县的总人口约为#%)0"

万，其中县城里有!).万人。如果%$%%年冬奥会
申办成功，预计到那时，县城内的常住人口和
流动人口总数将突破!$万。而建设乌拉哈达
水库，一来可以作为奥运设施的配套，二来也
能够起到防洪为主，兼顾给张家口市区供水
的作用。除此之外，崇礼县还将建设大型污水
处理厂，将几大雪场的水进行回收，实现充分
地循环利用，而这一计划能够弥补届时约三
分之一的用水缺口。

崇礼县在环境治理和绿化上也下足功
夫。一方面关停诸多采矿企业，另一方面加大
了在生态造林方面的投入。
“以前封山时一亩地'国家1给三四百块

钱，一年一千多万，去年批下来!).个亿。”崇礼
县造林站站长杨建中向《中国新闻周刊》介绍
说，从%$#&年起，河北省将以&：!：!的形式，分
三年拨给崇礼县总计!).亿元的专项资金用于
植树造林。而去年一年，他们在高速公路沿线、
县城周边和滑雪场周边共完成造林三万亩。

按照规划，崇礼县还将在%$#/年前淘汰
!0吨以下锅炉，并对所有滑雪场、县城及高家
营镇供热锅炉进行改造。且计划在星级酒店
等经营服务类场所引入天然气设备。

失落与希冀
从建起第一家滑雪场到成为“申奥小

镇”，崇礼仅用了#/年。然而，当全县上下都在
为申办奥运摩拳擦掌的时候，郭敬和他的塞
北滑雪场却没能等到这一天。随着万龙、云顶
这样资金雄厚、设施先进的滑雪场的出现，势
单力薄的塞北在激烈的市场竞争中日渐败下

阵来。虽然也曾引进外资，但终究因为管理、
经营等多种原因，消失在了人们的视野中。

如今的崇礼人再说起塞北，大多是一句
轻叹：“塞北没有啦，资金跟不上了，慢慢的也
就不行了。”不为人知的失落背后，却是一个
年轻人的全部寄托。当年为了经营雪场，他放
弃了高薪的工作，由于生活观念不同，妻子带
着儿子去了美国。用单兆鉴的话说，为了塞
北，“他投光了包里的最后一分钱”。

除了郭敬和单兆鉴两人，陆续又有几十
位老教练、老运动员、裁判员主动拿出积蓄，
有的两三万，有的七八万，支持塞北，赚到钱
后也又投入进去。这是中国滑雪市场化最早
的一批试水者。“他们完全是出于对滑雪事业
炽热的爱，对这项运动的感情。”单兆鉴说。

现在在喜鹊梁的北侧，一切陈设都还停
留在当年的样子。曾经的拖牵索道已经生锈，
雪道上也早已是杂草丛生。

对如今县城里的年轻人来说，随着崇礼
的知名度越来越高，“冰雪经济”带动起更大
的旅游市场，年轻的开拓者们开始了自己的
商业尝试。

小任今年%0岁。三年前，一直在跟互联网
打交道的他从深圳回到了崇礼。他找到0个年
纪、经历相仿的合伙人，创办“崇礼旅游网”，
和其他旅游网站类似，游客可以在网站订购
包括滑雪、住宿、温泉、租车在内的各种项目，
不同的是，他们提供一站式的保姆服务。

去年冬天开始营业到现在，网站已经实
现盈利。对于一个刚刚走上正轨的创业公司来
说，一个雪季光是雪场门票就卖了二十多万。

今年/月!#日，国际奥委会将投票选出
%$%%年冬奥会的举办城市。对于这个申奥小
镇的人们来说，他们期待着，也有着各自的希
望和担忧。

一位崇礼姑娘说，从去年开始，她的家人
朋友都做起了滑雪旅游的生意，她希望申奥
能成功，但也担心人多了，垃圾就多了2车多
了，尾气就多了2房子多了，地就少了，树也少
了……“真是特别希望能留住我们的蓝天。”

小任说，他对团队的实力很有信心，相信
冬奥会给他们带来更多的机会。但眼下，他最
希望的还是父母能住上一套属于自己的房
子———虽然在县城居住多年，全家依然是农
业户口，这意味着他们没资格申请政府提供
的廉租房。自申奥以来，县城的房价一路飞
涨，他们已经买不起了。
“相比于北京，张家口的经济发展、财政

收入要落后很多。借助申冬奥的契机，可以改
变当地的产业结构，靠冰雪产业增加就业，让
当地人尽快富裕起来。同时，申冬奥将加快基
础设施建设、加强城市精细化管理、把体育融
入人民生活，受益的也是老百姓，这个影响可
能会延续几代人。”不久前，当被问及北京在
已经承办过夏奥会之后又申办冬奥会的原
因，北京冬奥申委副秘书长、新闻发言人王惠
这样对媒体表示。

而对崇礼来说，更重要的是，如果申办成
功，如何在奥运后延续“冰雪经济”的繁荣，这
需要更具前瞻性的发展思路，更切实的宏观
规划以及更公平的市场环境。

!月底，雪季已经快结束了，非节假日时，
商贸新区的街道上已几乎见不到人。
“之前这街上全是人全是车，宾馆房间都

是爆满的。再过几个月人就又多啦，都是夏天
来走草原天路的3”在钟楼广场旁，一个小卖
部的女主人告诉《中国新闻周刊》。

和周边小店一样，她的这家小卖部也是
去年才开业。因为自家的房子和地被房地产
开发商征用，作为补偿，她得到了这个位于中
心区的铺面。她和丈夫孩子住在里屋，用外间
开了这家小卖部。
“去年这里一年的租金是一万四，到今

年，你出两万想租都排不上呢3”女主人说。
又逢整点，广场上的欧式钟楼开始了定

点报时，钟声回荡在整个小镇。路边的广告牌
上，巨大的标语在阳光中闪光，上面写着：“新
机遇、新梦想、新动力、新崇礼”，强烈反射在
每一个崇礼人的脸上。
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